

別府大

NOV. 2 1. 1

卷之三

第六十九号

「鄉土史研究」誌
通算第九十一號

佐伯史談会

李勢折

佐伯市太宰猶道宇龍藏寺 羽柴方

趣味より教養への前進

本会幹事 羽柴

३८

わざわざの組織、佐伯史談会の研修活動は、どうやら今年も健東以仲としているようである。数においても顧問普通会員百五十名、贊助会員百二十九名、客員会友七八名、總計三百六十名（十月一日現在）という、かなりの世帯とは立派だ。貧弱ながら機関誌「佐伯史談」は月刊かとも言ふほどのNPO化の反省もあり、このごろ記事窮屈、低面接風景であるなどという批判と耳にすら立案し実行し、發足以来才三周年目を歩んでゐる。そのためわざわざ史談会の存在は、広く佐伯市南西部全城に亘つて一般から認められてゐるやう思われ、又県内外の方々に關心ある方々から、高く評価されていゐる。

まとめられて、いるようだ。この程度のものの積上げで満足していくよ、といふのが、会員のオリジナルを研究を盛り上げての『資料集』のつもりで、記録であるが、内容として、大きめ粗雑、且つは後藤であるのそりは大体であるうか。私はいつも心に問いつづく私自身の原稿を書き、そして編集へ鉛筆をとつてゐる。

最近、地方史や文
化歴、民俗資料等

本号内空

美濃吉 椎叶より 教養(の)前途(羽柴外)——
研究秀栄律師と長曾我部氏(佐藤賀)——三

湘谷寺古佛の由来(一)(岩田善市)――五
一依院の蛇神旗の産女大黒母

富良野神社の歴史 (昭和20年) ——
孝子節義
羽柴弘一

一赤木村太郎の贈り物一

北佐伯と園木田強歩山本保

想、西南の役西側本道路を結びて、高崎管...
究、佐伯港などに接続して、一ノ瀬が...
一

一、法國漢·海森著述
二、市井演習

卷之三

本邦の郷土史研究の仕事は、毎朝の機関誌に

と、仏教美術のこと、社寺建築のこと、文化財のこと、そしてその時代背景をなす歴史文化の流れなど、広範囲の教養なくしては、充分な理解を收めることは叶うまい。従つて正確な郷土文化の把握は到底出来ないと思う。然しながらわれわれはそれぞれ職業をもち、家族の生活を支えて毎日をあくべく働いている。今更歴史学などの初步から体系を追うてへ勉強するには早い。高度な専門知識の能力にしても疑わしい。そこで私はこゝで「趣味より教養への転進」ということを考えて見る。それはこのようない謂である。

われわれは誰しも何らかの趣味をもつてゐる。例えば園芸、魚釣り、写真、盆栽、旅行といつた具合で、郷土史の研究をこの類に入れては如何が多い。まあ趣味と一緒にすればいずれも無難なものであろうが、世の中にはギャンブルに夢中になつたり、派手な遊びは無論金をつかい、それが楊句おひ家庭生活を乱し、生活の安定を失へ、社会に悪影響及ぼすものが多いか、これらは論外として、一般は稼働や趣味は当然許されるべきである。いやそれほん人生へゆとり、社会生活の息抜きの場として、同好相談つて樂しまることが望まれる。

われわれの郷土史研究のグルーピー、幸い多數のよい会員が集まつて、まことに意義ある研究活動に励んではいるものの、それが單なる一人よからずの趣味だけに止まつてはゐるのではないか。いつまでそろそろ停滯していくよりもであるか。

断片的で知識が専門文化に裏付けされて次々と整理され、教養として身につけらる、それが茶の間における家族の和樂をいつとはなしに高め、とかく対話不足を嘗むれていた子女に對してもふさわしい知識を導き、或は地域社会に對してもその教養がよい奉仕をなし、地方文化

の高揚に役立つようになり左ハモハである。

これらは決して安閑としていては与えられない。自然に任せていては叶えられることはない。機会をこちらから求めて、積極的に勉強することである。然しその勉強をするや、時日や費用を大変余分に要するものでもない。案外道々手近かにある。例えは朝のラジオ放送をスイツ千を入れては手始めに聞く。晩はテレビの教養番組を選んで見る。又毎日投げこまれる新聞に特集記事が載り、身近な智料日々事欠かない。史談会でやつていろ毎月の訪問史談会や地区研修会、または隔月に催してゐる現地研修会へ史跡めぐりはもつともよい勉強の場であるから、そんな機会は遁すことなく、意欲的口参加することである。

更に読書がある。時は正に懐下讀書好時節で、その本のぞバリハ急躁法である。幹事私への手許には、例えは仏教美術や地方史、民俗学についての單行本や雑誌、それほん本会で購入し乍り、会員や各地の会友から寄贈されたり、手頃な本が既に數十冊左まつてゐる。それらはその都度誌上で内容を紹介し、いつでも貸出しのことを打ち出していふが、どういうもつか活用度が極めて低い。会員が自分で新刊であれば旧刊であれ通書を購入し、次々とその専攻の分野を讀書によつて深めてゆく、これは最も推奨されるべきことで、讀了後は同志にまわして讀ませてほいいものである。

夕食後入茶の間でよい、座右に用意していく、テレビのくわら放送番組がはつまとすぐ本を聞く。昼休憩時間がもうかる。身近にはつても愛讀書ありといつた形で、まつと積極的に讀書による勉強は着出し方いよのである。われわれの郷土史研究は、古昔の伝承物語の穿さくに明け暮していきり、郷土の歴史のいわゆる物語りに止

ほつてハサ根野鶴谷村へ。古跡調査を終が宿主藤居の骨董
いじりと同じ道うをと停るに止つて所では立ち度い。今
日は現家へ社論——例祭の公案による要しい自然の汚損
とか、経済生長によく文化財の破壊とサ——そん女
勤きの中で、本当の郷土の姿をつかみ、これを正しく解
釈して、機会を失せず地域社会に打出して、適切な呼び方
かけや奉仕がいつでも出来る態勢であり度い。

過去十三年わざわざの歩んだ道は、今おろ程度の積み
上げをしている。これから先は更に十年、二十年とこの
蒸籠と更に高めていかない。それには会員一人一人の進
歩向上があり、覃なる物識り、趣味から抜け出して、一
歩教養を身につけて行くことを心かけ度い。幸いわ
れわれは佐伯史談会といふ組織の力がある。全会員がこ
へ組織開拓によって一人一人の教養を高め、生き生きと
し左郷上家の發言とおこない、場合によつては世論に訴
え、宣伝啓蒙に立ち上り、郷土文化の向上癡展に一層の
寄与を心かけ度いものである。

へもあり

研究

秀乗律師と長曾我部氏

本会会員 佐 脳 貢 一

前号に河野典一氏が紹介されていた、大日寺住職山本
勝深師の「大日寺略伝」は興味深く読ませていただき
ます。ついて貞大日寺第一世秀乗律師と長曾我部氏の
関連について、さくか史実と私見をのべて見度いと思
います。

『小鶴藩略史』慶長十三年僧秀乗大日寺を創立・公(高徳)

以て祈願所と為す。秀乗は長曾我部氏の疏族にして
講岐の塩飽に住み、朝鮮の役公と相親善なり。後に
蘿襖して佐伯に移り廬して女島(俗名地蔵庵)と号す
に居る。公佐伯に就封して偶々之を見て曰く「予卿
を見ざること久し。國らざりき近く我封内に在るこ
と。後を武士とならんか予之を重用せん」と。秀乗
辞して曰く「野神院に身を捨てて仏に帰し、世事を顧
はざるなり」と。公之を嘉し、因て其の命あり。

〔佐伯古考物語〕東光山大日寺、真言古義派大日寺の
本山也、京都御室御所仁和寺と称す。勝功德院室兼
大日寺推僧正と号す。大日寺首王院は慶長十三戊申
年高政公御代の草創にて、開山は俗姓山内の末葉に
て秀乗律師と云ひ、講岐塩飽より米りて建立せし由
中伝ふ。開山秀乗より享保年中住僧秀盛まで世に
て百五十年を経る。〔古考物語〕享保十六年ごろの著述
年者不明

さて大日寺開山秀乗律師は鶴藩略史によれば長曾我部
氏の疎族(支族)、古考物語によれば山内の末葉となつてお
ります。この秀乗律師については先師佐藤鶴谷翁は長曾我
部疏族の説をとり、秀乗は元親の庶子、おそらく秀親と
名乗つていたのではないかと、佐伯事蹟考(未完
稿)に書いておりますが、古考物語の山内の末葉という
伝承にはがなう迷つていたようだ。土佐の山内氏盛親が
閑ヶ原役に敗れた後、これに代つて封じられた山内一豈
を祖としている。すると秀乗と土佐の山内氏関係はな
ど答が凸と私は語つたことがあります。

古考物語の山内の末葉説は当時(享保年間)大日寺關係
者に伝えられていた説のようだ、それは土佐高知二十万
石の山内氏ではなく、同氏の遠祖でもある藤原秀郷の後
佐藤公清の子首藤助清に出ている首藤山内氏のことだ
ります。